

Seis países latinoamericanos deciden gobierno



Por: Guillermo Alvarado

Sin la estridencia ni la repercusión de los comicios que tuvieron lugar el año pasado en los países más poblados y con la mayor economía regional, es decir Brasil y México, en 2019 serán seis naciones latinoamericanas las que elegirán a sus futuras autoridades, algunas de ellas en panoramas realmente complejos.

El calendario electoral comienza el 3 de febrero en El Salvador, donde el gobernante Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional, FMLN, está relegado a un tercer lugar en los sondeos de intención de voto a pesar de tener un candidato de altos quilates, como lo es el excanciller Hugo Martínez. Pareciera que dos períodos en el ejercicio de poder y muchos problemas pendientes de resolver, entre ellos la violencia, le están pasando la cuenta a la antigua organización guerrillera.

Tampoco las tiene todas consigo la conservadora Alianza Republicana Nacionalista, señalada por escándalos de corrupción que han tocado a sus principales figuras.

El favorito en las encuestas es el exalcalde de San Salvador, Nayib Bukele, antiguo miembro del FMLN y ahora candidato por una alianza considerada de derecha.

Continúan los comicios en mayo en Panamá, donde la principal polémica es la eventual participación del expresidente Ricardo Martinelli, actualmente en prisión, que podría ser aspirante a la alcaldía de ciudad de Panamá.

En la nación canalera está como favorito por el momento Laurentino Cortizo, del Partido Revolucionario Democrático, fundado por Omar Torrijos.

En junio están convocados a las urnas los guatemaltecos para elegir al sustituto de Jimmy Morales, quien tocó fondo en la aprobación a su trabajo por señalamientos de corrupción e ineficacia. El desencanto de la población es tal, que a seis meses de los comicios no hay un claro favorito entre las viejas figuras que buscan reciclarse y si bien muchos se inclinan por la antigua fiscal, Thelma Aldana, ésta aún no ha confirmado si se lanzará al ruedo político.

Sin duda alguna las elecciones más tranquilas del año tendrán lugar en Uruguay en el mes de octubre. A menos que ocurra una monumental sorpresa, el Frente Amplio continuará al frente de la nación, aunque no se ha decidido quién será el candidato para sustituir a José Mujica y Tabaré Vázquez, que se retiran de la política pública.

Otra cosa ocurrirá ese mismo mes en Argentina, que reeditará el enfrentamiento entre el partido Cambiemos, del presidente Mauricio Macri, y los seguidores de Cristina Fernández, de quien aún se ignora si podrá presentar su candidatura.

Macri va desgastado por la mala situación económica, la peor desde la gran crisis de 2001 que dio al traste con el gobierno de Fernando de la Rúa.

Octubre también será escenario en Bolivia de los comicios que bien pueden otorgar el cuarto período consecutivo en la presidencia a Evo Morales, quien tiene a su favor los grandes cambios sociales y económicos realizados en esa nación desde su arribo al poder en 2005.

La campaña aún no ha comenzado, pero estas elecciones se perfilan como las más reñidas para el Movimiento al Socialismo, el partido de Evo, que encara el reto con marcado optimismo.

<https://www.radiohc.cu/especiales/comentarios/180147-seis-paises-latinoamericanos-deciden-gobierno>



Radio Habana Cuba